Escambray INFORMATIVA • 3

Discreta recuperación de la economía

Sin embargo, en Sancti Spíritus varias entidades mantienen pérdidas y una gestión ineficiente

Mary Luz Borrego

Lentamente, y en correspondencia con la recién anunciada tendencia nacional, la economía espirituana comienza a dar algunas muestras de recuperación, a juzgar por el comportamiento positivo de varios de sus indicadores.

Por ejemplo, según el informe debatido durante el más reciente Consejo de Gobierno en el territorio, en los primeros meses del año las ventas netas se comportan favorablemente y crecen con respecto al 2021, aunque incumplen tres municipios —Cabaiguán, Fomento y La Sierpe— y 26 empresas, entre ellas varias entidades de Comercio, Granos Sur del Jíbaro, la Obdulio Morales, Refinería Sergio Soto, Tabaco Torcido, Ramón Ponciano, Plásticos Escambray y Aldaba.

Por otra parte, en las utilidades antes de impuestos también se sobrepasa lo proyectado, pero decrecen con respecto al año anterior y 25 entidades cierran con pérdidas, la mayoría de ellas pertenecientes a la cabecera provincial.

En cuanto a la eficiencia registrada, evidente en el total de gastos por peso de

ingresos, Sancti Spíritus logra un resultado aceptable, aunque se mantienen empresas con elevados gastos como Valle del Caonao, Cemento Siguaney, Transporte Provincial, Suministros Agropecuarios y Comercio en los municipios de Yaguajay, Taguasco, Fomento, La Sierpe y Sancti Spíritus.

En cuanto a la circulación mercantil minorista del propio Grupo Empresarial de Comercio, se cumple casi al 96 por ciento, a pesar de no recibir varios de los suministros previstos como materiales de construcción, productos de higiene y limpieza, comestibles, bebidas alcohólicas y surtidos relacionados con el programa energético.

En la entrega de productos para la exportación también se sobrepasa lo concertado, al igual que en los ingresos cedidos y en la mayoría de los renglones agropecuarios; sin embargo, la ejecución del presupuesto local, las cuentas por cobrar y pagar, así como los pasajeros transportados mantienen una desfavorable tendencia.

A pesar de los discretos pasos que, en general, comienza a dar la economía espirituana en estos y otros indicadores, mucho queda por andar y corregir para satisfacer las múltiples necesidades que aún agobian a la población.

Reciben agua en pipas alrededor de 28 000 espirituanos

A pesar de las lluvias de los últimos días, los embalses espirituanos se mantienen medio secos

A pesar de que durante las últimas semanas los aguaceros han marcado la mayoría de los días en buena parte del territorio espirituano, al parecer las aguas aún no llegan al río, pues los embalses de la provincia se mantienen con bajos acumulados: alrededor de 330 millones de metros cúbicos de agua, apenas el 27 por ciento de su capacidad

Yusliadys Lorenzo Coca, subdelegada de Recursos Hidráulicos en Sancti Spíritus, detalló a *Escambray* que específicamente la Zaza, el mayor acuatorio del país, solo mantiene en su vientre unos 167 millones, que representan menos del 20 por ciento de sus posibilidades actuales y la ubican como el embalse más deprimido de todo el territorio.

Las presas Tuinucú y Siguaney —de gran trascendencia para el abasto a la población de las ciudades Sancti Spíritus y Cabaiguán, así como a la zona industrial en la villa del Yayayo— presentan una situación mucho más favorable al mantener lleno el 60 y 95 por ciento, respectivamente, de su capacidad.



La presa Zaza solo mantiene en su vientre unos 167 millones de metros cúbicos de agua. /Foto: Vicente Brito

Por su parte, en Jatibonico, Lebrije y Felicidad también rondan el 60 por ciento, mientras que Dignorah no rebasa un cuarto de sus posibilidades. Del resto de los acuatorios espirituanos, solo Higuanojo mantiene un llenado favorable al sumar más de 16 millones y medio de metros cúbicos.

La depresión actual de la mayoría de los embalses se relaciona con las escasas precipitaciones registradas durante el recién finalizado período poco lluvioso, catalogado por los especialistas como medio seco al cerrar con menos del 80 por ciento de la media histórica de lluvias para esa etapa.

Sin embargo, en lo que va de mayo los ríos y cuencas hidrográficas han comenzado a recuperarse con la caída de unos 150 milímetros de lluvias, cifra aún distante del promedio para ese mes.

Como consecuencia, el abasto de agua a la población ha comenzado a mejorar en algunas localidades, pero aún en Sancti Spíritus reciben agua en pipas alrededor de 28 000 habitantes, fundamentalmente por afectaciones en las fuentes y roturas de equipos de bombeo. (M. L. B.)

Nueva opción de alojamiento en Trinidad

Más de 50 habitaciones de alto confort se suman a las capacidades existentes en este territorio

Ana Martha Panadés

Una nueva opción de alojamiento para viajeros nacionales y foráneos ofrece el Hotel Mystique Trinidad La Popa, la segunda instalación con categoría 5 estrellas en la provincia de Sancti Spíritus, que se suma a la operación turística con altos estándares de calidad en sus servicios.

El centro, perteneciente al Grupo Cubanacán y que funciona bajo la administración Blue Diamond Resorts, dispone de 52 habitaciones de elevado confort, un exquisito diseño en forma de herradura alrededor del patio interior, servicios de bar, piscina y conexión a Internet vía wifi, además de regalar al visitante impresionantes vistas a los jardines y al trazado urbano de esta urbe patrimonial.

Construida en lo más alto de una pintoresca barriada que bordea el Centro Histórico y al costado de las ruinas de la Ermita de Nuestra Señora de la Candelaria de la Popa del Barco, la iglesia más antigua de Cuba, la instalación refuerza también los atractivos de Trinidad como destino cultural y permite a los huéspedes conocer la riqueza arquitectónica de la ciudad, así como disfrutar de sus tradiciones.

Kenia Naranjo Cedeño, directora por la parte cubana, precisó que, tras el reinicio



Situada en lo alto de la popular barriada, el hotel es un mirador natural que regala vistas impresionantes. /Foto: Juan Carlos Naranjo

de la actividad turística en el país, el Hotel Mystique Trinidad La Popa comenzó a prestar servicios de lobby-bar el pasado 12 de febrero y a comercializar —como opción exclusiva— una oferta gastronómica con la posibilidad de admirar la puesta de sol desde este mirador natural, al que se accede a través de un sendero restaurado por fuerzas constructoras de la Oficina del Conservador de la Ciudad y el Valle de los Ingenios.

La apertura de los servicios de este hotel boutique tiene lugar en un momento crucial para la economía del país que entre sus estrategias incentiva el desarrollo y diversificación de la activi-

dad turística. Para la provincia de Sancti Spíritus constituye el segundo con esos estándares, pues ya cuenta con el Iberostar Heritage Grand Trinidad, reconocido por los clientes entre los mejores de la isla caribeña.

Ana Luisa Borges González, especialista de Política Territorial en la Delegación del Ministerio del Turismo en Sancti Spíritus, declaró a Escambray que la planta hotelera cuenta con alrededor de 1 000 habitaciones en orden, distribuidas en Trinidad, la ciudad del Yayabo y Yaguajay (San José de Los Lagos en Mayajigua), además de las seis instalaciones de Campismo.

Atrasos en la legalización de riquimbilis

El primero de agosto vence el plazo de tramitación para legalizar dichos vehículos

Xiomara Alsina Martínez

El proceso de homologación de equipos armados por partes y piezas muestra cierto atraso en Sancti Spíritus por lo que se solicita a los propietarios de estos medios que hasta el momento no se hayan presentado a realizar la inspección técnica de los mismos que acudan de inmediato a la Planta de Revisión radicada en Sancti Spíritus, aun cuando estos no estén en óntimas condiciones técnicas

Así lo declaró a *Escambray* Orestes Bacallao Medina, presidente de la Comisión de Homologación Provincial, y añadió que el plazo para este trámite expira el primero de agosto de este año, según consta en la Resolución No. 200 del Ministerio del Transporte, la cual indica, además, que la aprobación final del proceso, que por única vez se desarrolla en el país, vence en el mes de diciembre.

Ante la urgencia de que los propietarios de riquimbilis acudan a realizarles la correspondiente revisión, Bacallao Medina explicó que desde que se inició el proceso en la provincia se han censado alrededor de 7 000 vehículos armados por partes y piezas de diferentes tipologías, pero a partir de septiembre del 2021, hasta la fecha solo se han realizado 2 362 inspecciones técnicas, en las cuales se decretaron aptos 1 896 medios.

Asimismo, dijo que, como establece la propia resolución, los vehículos deben pasar por una comisión provincial integrada por el Ministerio del Interior y el de Transporte antes de elevar las propuestas a la comisión nacional, pero hasta ahora solo se han presentado unos 1 530 vehículos.

La fuente explicó que aquellos propietarios cuyas motos no poseían guardacadena cuando realizaron la revisión técnica tienen que presentarse nuevamente ante la comisión. En tanto, dijo que en el caso de los riquimbilis que aún no están aptos para circular pueden ser presentados ante esta comisión para obtener el número del expediente y en los seis meses posteriores deben concluir el resto del proceso de legalización.